

des pavois ? Voici la confrérie du Cœur immaculé de Marie, érigée le 26 novembre 1861 ; la confrérie du Sacré-Cœur, l'archiconfrérie du Très Saint et Immaculé cœur de Marie qui compte, à elle seule, 18,883 succursales autonomes, et qui a dans le monde entier trente millions d'adhérents.

La confrérie de la Doctrine chrétienne qui quête, requête et ne cesse de quêter, se rattache à celle de Santa-Maria del Pianto à Rome.

La confrérie du Mont Carmel admet les morts et les enfants en bas-âge. Pourquoi, puisque le but des confréries est la prière ? Les morts ne prient plus et les enfants à la mamelle ne prient pas encore. Mais, les parents des uns et des autres versent la cotisation.

Rome a quelques confréries qui rayonnent, rayons sans lumière, sur le monde entier : le Saint-Crucifix, les Agonisants, le Saint-Sacrement, le Rosaire, la Résurrection, la Plante, les Stigmates, de Saint-François, la Miséricorde, l'Ange gardien, autant de confréries dont vous pouvez faire partie en envoyant votre nom et une aumône.

Dans certaines confréries, l'admission est solennelle. Les postulants prononcent à haute voix, parmi les fleurs et les cierges, des actes de consécration. Le directeur, tenant la main levée, lit des formules et parfois le récipiendaire a un costume qui, pour n'être pas beau, coûte fort cher.

Afin d'attirer les tièdes, d'autres confréries simplifient les formalités et l'on traitent par correspondance. Parfois même, les gens notoires sont inscrits sans avoir désiré cet honneur, pour faire nombre, pour faire palissade, comme les vieilles dames autour d'un salon.

Les évêques doivent autoriser les confréries gratuitement, mais Rome prend trente francs pour les Brefs.

Les adhérents sont d'ordinaire imposés avec modération extrême. Officiellement, ils peuvent remplacer l'aumône par une prière. J'ai pourtant sous les yeux la lettre circulaire d'un prêtre qui a fondé une confrérie de Saint-Joseph, et qui somme séchement les retardataires d'envoyer leur souscription annuelle.

En France, toutes les confréries ont été supprimées par la loi du 18 août 1792. Elles ne peuvent donc plus hériter, mais des tournants ingénieux ont été tracés sur le sol légal, et il y a des confréries qui sont fort riches. Elles ont même le malheur de ne pouvoir disposer de leurs biens immeubles, sans l'autorisation du Saint-Siège. Les dépenses ordinaires sont réglées par la libre volonté des membres, et les fabriques n'ont pas le droit de voir les comptes.

Tel est le graissage d'une roue de l'Eglise qui paraît puissante, mais qui tourne à l'envers et s'apprête à broyer le char avec ceux qui le montent, si la sage autorité d'un Pontife ne vient l'arrêter. Léon XIII, qui a noblement signalé le danger de l'américanisme laissera, sans doute à son successeur le soin de sauver l'Eglise du péril dont la menacent les puériles œuvres.

L'œuvre divine, charmante et simple, harmonie déconcertante de grâce et de précision, disparaît sous les pratiques extérieures, lucratives et basses. Le grand réformateur sera celui qui comprendra l'effrayante nécessité d'un nouveau grattage, pour éviter non plus la Réforme, mais la Mort. Si le Réformateur est Pape, il sera un deuxième saint Léon. S'il est laïque, il parattrait hérétique. En attendant, la belle souveraineté du *non possumus* réclame, pressante, le sacrifice des petits et intéressés *non volumus*.

Pour ceux qui croient à la divinité des origines, le résultat est certain : l'Eglise romaine choisira entre l'or qui lui vient d'en bas et la lumière qui lui vient d'en haut, et elle préférera le soleil des cieux aux bouts des cierges qui flument sans ardeur sur le trépied renversé.

JEAN DE BONNEFON.

La machine à composer inventée par Marc Twain, qui a coûté deux millions de dollars à l'humoriste américain, a été offerte en cadeau à la Cornell University.

\*\*\*

Les élèves d'une grande maison d'éducation de Montréal ont reçu l'ordre de ne pas parler de l'incident de Joliette dans leurs familles. On ne dit pas si c'est sous peine d'expulsion.